

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

DR. TEODORO PICADO,

Médico y Cirujano,

desde el primero de enero en adelante recetará en la BOTICA UNIVERSAL, frente al MERCADO.—Teléfono nº 315. Apartado de correos nº 477.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Unicos importadores, Antonio Urbano y Hno.

Año II San José, C. R., sábado 8 de febrero de 1913 Nm. 326

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza Hielo y Aguas Gaseosas Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

## LA POUPEE

— DE —  
BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes a precios bajísimos.

26—11

## Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

•• Y ABARROTES ••

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzapas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado botón para calzado "CORDIN"

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir? Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ  
Unico Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406



SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

## A propósito de la guerra de los Balkanes El ideal de los búlgaros

La noticia de que el Zar Fernando de Bulgaria sueña con la ambición de coronarse en Santa Sofia, con el nombre de Simeón II, ha hecho preguntarse a mucha gente quién era Simeón I. ¿Ha existido realmente Simeón I? No sólo ha existido, sino que para los búlgaros este nombre encarna el ideal ambicioso de la raza, la conquista de Constantinopla.

El sueño es un poco viejo. Se remonta nada menos que a la friolera de mil doscientos años.

En el siglo VII, cuando la nacionalidad empezaba a formarse en la ribera derecha del Danubio, las hordas búlgaras, avanzando progresivamente por la Tracia, llegaron en más de una ocasión a amenazar con sus correrías la capital del Imperio romano de Oriente. Su fuerza era tal, que en el año 695 el emperador Justiniano II, expulsado del trono por Leoncio, no encontró mejor manera de conquistarle que solicitar el apoyo y la intervención de su rey Terbellis. Gracias a ella entro de nuevo vencedor en Bizancio.

Justiniano, para rendirle todos los honores, lo hizo sentar a su lado en un soberbio trono igual al suyo. Pero el rey búlgaro era un hombre práctico, a quien la vanidad de la gloria no cegaba. Descendió majestuosamente de aquel trono, que no le servía para nada, y tirando al suelo su enorme escudo y su largo látigo, pidió que los cubriesen de oro hasta que no se viesen. No satisfecho aún con esto, exigió que a cada uno de sus soldados se les llenase la mano derecha de oro y la izquierda de plata. Y ya satisfecho, considerándose justamente pagado, se volvió alegremente a sus márgenes del Danubio.

Pero diez y siete años más tarde, un día cayó de pronto en la cuenta de que la capital del Imperio bizantino debía de ser un bocado exquisito para un pueblo joven, batallador y aventurero, y reuniendo un poderoso ejército, se lanzó bravamente, sin previo aviso a la conquista, a lo largo del Bósforo. Su marcha fue tan rápida, que cuando los bizantinos quisieron darse cuenta estaban ya ardiendo los arrabales de las Higueras (hoy Pera y Galata.)

Pero los de Bizancio se defendieron como leones, y aunque los búlgaros apretaban de firme, al fin tuvieron que retirarse, llevándose como recuerdo de la guerra, un botín magnífico y algunos miles de prisioneros.

Este fue el primer ataque de los búlgaros a Constantinopla.

Desde entonces el sueño se convirtió en una obsesión. Durante trescientos años consecutivos, los búlgaros estuvieron realizando excursiones guerreras a Constantinopla.

Y llegó, por fin, Simeón I. ¿De quién era hijo Simeón I? Probablemente de Vladimiro, que reinó en los años de 826 a 844, pero esto no está todavía comprobado. Lo único que parece cierto es que fue el tercer sucesor de Bogoris, primer rey búlgaro que se convirtió al cristianismo, y el inmediato de Miguel Borich.

El emperador de Bizancio, León VI el «Sablo», harto de las correrías de sus in-

Pasa a la 4ª página.

## Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista	6 0/10 anual
„ 1 mes plazo	7 „ „
„ 3 meses „	8 „ „
„ 6 „ „	8 1/2 „ „
„ 1 año „	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos a nuestra opción.

## IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto a métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

## HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente a la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

NOTA:—Café, pan y mantequilla fresca desde las 5.30 a. m. Nadie tomará el tren sin antes haber tomado café.

G. SACRIPANTI, Propietario.

Reservado para "La Tempestad"

# La sombra del crimen

El hombre, al contrario de lo que sostenía Hobbes, lleva consigo un sentimiento de sociabilidad en él invivito, que lo empuja incesantemente a buscar la compañía del hombre para departir con él en las horas de alegría y sentir con él en los momentos de infortunio. Sólo el extravío moral y el egoísmo immoderado, defectos orgánicos de algunos componentes de la colectividad, a quienes eficazmente combate la activa revolución que contra ellos ha emprendido la civilización, pueden inspirar pensamientos de odio y convertir a los hombres en enemigos de los hombres con una fiera selvática.

Andando el tiempo, la gran campaña de confraternidad universal habrá de llegar a la meta de sus aspiraciones, que para nosotros los "utopistas" no será otra que la de hacer de la humanidad una sola familia, en sentimientos y en intereses.

El excéptico Hobbes tendrá que rectificar su doctrina sombría.

Los agentes disociadores que tratan de romper la armonía reinante, llevados por un torcido criterio o por un desarreglo cerebral, serán entonces separados del cuerpo social para su curación.

Para allá vamos; por eso sentimos las alegrías y los faustos acontecimientos de nuestros hermanos los demás hombres y por eso nos conmovemos con sus desgracias y sentimos repulsión

ante la silueta horripilante del crimen.

Dimos publicidad ayer al telegrama en que se nos informa de un atentado contra la vida del señor Presidente de la República del Salvador, Doctor don Manuel E. Araujo.

Los términos de aquel conciso despacho son sin embargo bastantes para que se deje ver la tétrica sombra de un plan criminal. Esperamos de las investigaciones que se levanten, que habrá de descubrirse la guarida en donde se concibió el tenebroso crimen, para sentar responsabilidades.

En nuestra sociedad la noticia ha causado dos efectos: uno de enérgica protesta contra aquella tentativa infame; y otro, de inmensa satisfacción porque el intento criminal no pudo saciar sus apetitos de fiera.

Nuestra vieja y perdurable simpatía por la tierra salvadoreña, jamás se enfriará; por el contrario, cada vez se fortalece y se hace más intensa.

Nosotros recojemos los ecos de las voces de protesta que de todas partes se levantan, hacemos nuestras esas voces y junto con las de satisfacción por haberse frustrado el criminal pensamiento, las enviamos al pueblo hermano y valeroso y a su mandatario, para quien anhelamos una pronta mejoría y que vuelva, con su acometividad encomiable, al ejercicio de sus elevadas funciones.

## Notas de Pacayas

Don Gerardo Mata y señora están de pácemes: una niña hermosa y sana ha venido a aumentar tan feliz hogar.

Muy pronto se instalará la nueva planta eléctrica municipal; los trabajos progresan admirablemente debido a la actividad, de todos reconocida, del señor Jefe Político.

El Presb<sup>o</sup> Villaplana tiene en proyecto la terminación del templo, pero siguiendo un plano racional. Para eso será llamado muy pronto el señor arquitecto eclesiástico. El pueblo ha acogido con simpatía el proyecto, como todas las reformas que se propone llevar a cabo el padre, que dicho sea de paso, en pocos días se ha conquistado la simpatía de todos por su carácter popular, por sus energías y por sus modales nobles.

Corresponsal

## GONORREA

INYECCION FLORES

BOTICA UNIVERSAL

DEPÓSITO

## BOTICA ESPAÑOLA

— DE —  
ASTORGA HNOS

300 varas al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas

31-1

## Dr. Alejandro Rivas Vásquez, — ABOGADO —

Oficina de los señores Licenciados Leonidas Pacheco y Luis Sáenz, 125 varas al Oeste del Almacén de don Juan R. Mata. Teléfono 75. Apartado 950

1-23-13

## La Colonia Carmona

Ampliamente nos satisface la actitud del Presb<sup>o</sup> don J. Daniel Carmona, al invitar al señor Presidente de la República, con entusiasmo, para que haga una visita a la Colonia de que el señor Carmona es fundador y jefe.

Esa sola excitativa es para abrigar toda confianza en el buen pie en que se halla la Colonia, pues sería absurda la invitación si así no fuera.

Nosotros celebramos el buen éxito de los trabajos en aquella región realizados, por ella misma y porque al interés general conviene que el entusiasmo por dar aliento a ese género de instituciones no decaiga un momento, sino que, por el contrario, prosiga su tarea, aumentando cada vez más.

Las palabras del señor Carmona influyen en nosotros, decididos partidarios de un apoyo eficaz para la agricultura, y nos estimulan a continuar dando sobre el yunque siempre que en este tópico nos ocupemos.

Ojalá el señor Presidente pueda complacer los deseos de la invitación y sepamos luego, por él mismo, que lejos de haber desfallecimiento, hay vida y progreso en la Colonia Carmona.

## Notas Domingueñas

Hace algunos años que siendo Presidente Municipal don Pedro Rodríguez Chacón, se convino en lo siguiente: Que la Municipalidad concediera permiso a la Compañía Mendiola para colocar postes para el teléfono y luz eléctrica en el centro de la ciudad, siempre que la Compañía pagara cien colones anuales y diera para el servicio público del cantón un aparato telefónico: como ese contrato creemos está vigente, debe la Municipalidad exigir el pago de los cien colones de más de quince años y dejar el teléfono para que lo ocupe el pueblo, libremente.

«Toda comunicación telefónica, dice un aviso en las respectivas oficinas donde hay aparato, vale veinticinco céntimos: bien: hace algunos días a un individuo se le llamó por teléfono de una oficina en San José, acudió la persona y se entendió con la otra en lo que se le ofrecía, y al salir se le dijo que debía pagar veinticinco céntimos: entonces según lo expuesto, las telefonemas valen cincuenta céntimos y no veinticinco. Y yo pregunto: ambos tienen la obligación de pagar, ó solamente el que llama?»

Trasladamos a don José M<sup>o</sup> Calderón.

Es nuestra ciudad la primera en que la Prensa no es atendida por las autoridades; es «letra muerta» todo lo que se escriba de «Santo Domingo», nos dijo un día un rayado; por lo tanto en adelante nos dirigiremos al señor Gobernador que creemos él atenderá lo que escribimos.

El público entero desea que el teléfono sea trasladado a otro salón, pues en la oficina de la Jefatura Política donde está no es el á propósito, pues allí se entera todo mundo de lo que se habla. Llamamos la atención de la señora Municipalidad para que ordene su traslado a otro lugar más conveniente.

En la Administración de correos y telégrafos de aquí se arriman algunas personas cuando llegan los periódicos en el tren de las 9 a. m. con el objeto de leerlos gratuitamente; declinamos esto porque a muchos individuos los hemos visto leyendo los periódicos en el interior de la oficina. Como esto es sumamente prohibido, trasladamos al señor Director General para lo de su cargo.

En estos días será publicada una carta que cierto *magister*, muy conocido por sus hazañas, dirigió a una señorita obstétrica de aquí, en términos muy groseros, porque esta le cobraba una cuenta por servicios profesionales. Ojalá el señor Inspector de Escuelas del circuito 1<sup>o</sup> de Heredia, como el señor Ministro del ramo, tomen nota de ella.

Corresponsal

## AGRADECIMIENTO

Eulalia Negrini de Arisi y familia, manifiestan por este medio a sus numerosas amistades y particulares, su profundo reconocimiento por las generosas atenciones recibidas durante la enfermedad y sepelio de su querido esposo José Arisi, (Q. D. D. G.)

# UN DERRUMBE EN UNA CLOACA ocasionó la muerte á un trabajador

Santiago Picado Fallas, de 20 años de edad; he aquí el nombre del infortunado peón que al ir á trabajar el pan para los suyos, encontró la muerte, apenas principiando sus labores, ayer.

De este señor (q. e. p. d.) supimos que fué siempre una honrada y trabajadora persona, vecino del barrio de Cucubres, jurisdicción de Desamparados, é hijo del señor Reyes Picado y doña María Antonia Fallas, del mismo lugar.

Trabajaba rudamente, como peón de la Municipalidad de esta ciudad, donde ganaba solamente 1-25 diarios, y vivía con sus padres.

## Cómo ocurrió la desgracia.

El contratista de los trabajos de las cloacas, es el señor Nicolás Chavarría, quien dispuso se procediera á la apertura de una de ellas en la Avenida Central y calle 18, Norte; como en efecto se hizo, pero más tarde el mismo señor contratista ordenó que se abriera otra zanja, paralela á la abierta ya; zanja que tiene un metro 40 centímetros de profundidad, 24 pulgadas en la abertura y 30 en la base, y en la cual trabajaba el joven Picado.

Por los datos que anteceden, imaginárase el lector el gran tamaño de la zanja, en cuyos bordes están amontonadas enormes piedras y grandes terraplenes extraídos de la zanja contigua y de ella también.

Ayer á las 6: de la mañana, ó sea media hora después de haber comenzado á trabajar, encontrándose el joven Picado dentro de la cloaca, se desmoronó uno de los terraplenes, arrastrando enormes pedrones de 25 libras y más, cada uno, cayéndole en la cabeza y sepultándolo luego.

## Los peones que observaron el derrumbe,

arrojaron sus herramientas para acudir inmediatamente en auxilio del infeliz compañero, siendo del todo imposible dar con él, al momento, debido á la gran cantidad de tierra y pedrones caídos; sin embargo, en medio de un azoramiento general é impulsados por el deseo humanitario de poder salvar á la víctima, después de remover el derrumbe, al quitar una piedra, se pudo observar que ésta estaba salpicada de sangre y que cubría la cabeza del pobre peón.

## De Santa Bárbara

Es poco frecuente encontrar en la sociedad hombres que, atendiendo á la voz de su conciencia, procuran apoyar todo lo bueno; y que debido á sus capacidades mentales, aun cuando éstas no hayan sido convenientemente cultivadas, pero, guiadas por el sendero de la justicia y la razón, reconozcan la excelencia de la virtud y deseen con la más completa convicción, que la verdad, las leyes y las instituciones sean la realización de los principios democráticos que tanto adoran y preconizan.

Entre este número se encontraba el honrado anciano don Vicente Ramírez y que cual pundonoroso militar, permaneció siempre firme en las filas del Partido Republicano, sosteniendo con energía la bandera en que estaban representadas las ideas que tan dignamente sustentó.

A la edad de 70 años dejó de existir en el distrito de San Pedro de ésta, y mientras sus deudos lloran desconsolados su desaparición, sus copartidarios consagran un recuerdo de admiración y respeto á los venerables restos de aquel viejo luchador.

Para sus familiares mi más sincero pésame.

6 de febrero de 1913.

Corresponsal

## OBITO

En Río Segundo falleció á la edad avanzada de 80 años la señora Juana González después de haber sufrido varios días de enfermedad.

Deja una numerosa familia á la cual enviamos nuestro más sentido pésame.

## Se duplicó la remoción

con la ayuda de los policiales números 43 y 178, testigos de la tragedia, para extraer cuanto más antes, á Picado, lo que se logró después de mucho trabajo, pero todo empeño fué inútil porque el desventurado joven había muerto.

En vista de esto, se hizo llamar al Juez del crimen para que instruyera la sumaria, quien llegó momentos después, así como el doctor Barrionuevo, que se presentó solícitamente, pues es de hacer público el hecho generoso de este caballero quien no reparó en que la víctima no perteneciera á su circuito, para prestarle sus servicios médicos.

## Es trasladado al Hospital.

En vista de que el peón estaba muerto, fué trasladado al Hospital, en la ambulancia, para el reconocimiento médico-legal.

Condujéronle sus compañeros y una compacta muchedumbre que se había reunido para tomar razón del suceso, y una vez colocado en la camilla correspondiente, fué lavada la sangre que le manaba de la cabeza, por sus amigos Demetrio Pérez y Daniel Castillo.

## Llegan sus familiares

Mientras esto ocurría, un hermano de la víctima dió aviso á sus padres del trance fatal y éstos, embargados de un inmenso dolor, acudieron al Hospital para recoger el cadáver y trasladarlo á su casa de habitación.

## Dictamen médico

El doctor Barrionuevo dictaminó que el muerto presentaba fracturada la décima vértebra dorsal, la que debió producir la ruptura de la médula en esa región. Piensa que debe haber fractura en la base del cráneo y probablemente de los mismos lóbulos del cerebro, porque derramó abundante sangre por los oídos y la nariz.

Ambas cosas y cada una por separado produjeron la muerte instantánea.

## Practicándosele un registro

no se le encontró en los bolsillos más que 2 pañuelos y una cortaplumas.

Nosotros sentimos este desgraciado accidente y deseamos que sirva de precedente para evitar inmundos peligros posteriores.

Paz á sus restos y resignación á sus familiares.

## Gira Presidencial El Sr. Presidente en Palmira

(POR TELÉGRAFO)

Palmira, febrero 7.—3 33 p.m.

A EL REPUBLICANO  
Presidente y compañeros después de visitar Cañas donde fueron agasajados con espléndidez, han visitado grandes fincas del Guanacaste, acaban de llegar al Tempisque con toda felicidad.

Corresponsal

## Peregrinación á San José de la Montaña

Mucho entusiasmo existe tanto en la ciudad de Heredia como en los pueblos circunvecinos por asistir á la religiosa fiesta que se celebrará el próximo domingo en Barba.

La peregrinación organizada por el pueblo herediense en honor del milagroso San José de la Montaña, se verá muy concurrida.

Un magnífico turno tendrá lugar ese día en el que habrá variedad de espectáculos, con el benéfico fin de aportar fondos para la Iglesia.

Las familias josefinas que se encuentran veraneando aprovecharán esta circunstancia para contribuir con su óbolo al mejor resultado de esta fiesta.

Sabemos que muchas señoritas y jóvenes de San José también preparan su viaje para asistir.

# Excitamos al público

á convencerse personalmente de que

## La Fotografía Alsina

que acaba de establecerse en el local de la insuperable

## Imprenta Alsina,

es la preferida actualmente por sus precios módicos y sus magníficos retratos, ejecutados por el mejor fotógrafo que hay en el país

## Platos del día

La vista del once, hé ahí la gran perspectiva; el acontecimiento sensacional que esperan los amigos de las impresiones fuertes, como las habrá ese día. Sí, impresiones fuertes, porque va a ser allí donde los «conjuncios» en audiencia pública, den el último pataleo. Lo digo, porque yo puedo hablar de la vista, como si la estuviera viendo y oyendo, que aquello se ve y se oye. Ese día los «conjuncios» cuya es la paternidad de la campaña moralísima—como todas las suyas—emprendida para matar a un partido, se van a echar sobre sus hombros el más grande y más bien puesto de los tapabocas conque se puedan haber encontrado en su larga y sabrosa vida.

Podemos decir, sin pecar de exageración, que el once es la elección presidencial para el período que viene y que por derecho le corresponde al partido que ganó la pasada y que está en condiciones de ganarse la que se aproxima, mal que esto suene a los que creen que no pueden encontrar tiquete... ¡por algo! Y si hay incrédulos aún, que esperen un ratito, no será mucho.

Lo que yo ignoraba es que Astúa el grande también estuviera metido en el tamal; pero ya lo sé, está acompañando a su protegido del 905 en esta jornada, famosa tal vez más que aquella otra. Anteriormente dirigió él en persona la sesión; yo lo ví, estaba sentado cuatro sillas distante de la de don Zenón e inmediatamente después de la de Ernesto; Guillermo los medía con la vista, y Alejandrino filosofaba.

Está bien; ¡qué digo bien! Está mejor, archimejor.

### El Crematorio Municipal

La casa de los señores V. V. Lebedjeff Eng and Supply Co de New York, ha remitido a la Municipalidad de aquí, planos amplios y detallados para la construcción de un crematorio moderno que se instalará pronto en esta ciudad.

Los planos se hallan en poder del Ingeniero don Manuel Dengo, quien los estudia para rendir su Informe.

En caso de que se instale el crematorio será de ladrillo refractario y de hierro; los materiales que se necesitan y las maquinarias, se encargará de enviarlos la mencionada casa Lebedjeff.

### Aviso importante

JOSÉ VICEDOMINI, tiene el gusto de comunicar al público la apertura de su tienda, é Interin llegan los grandes surtidos de géneros que tiene en camino de la Aduana, abre una gran liquidación de zarzas, desde 10 céntimos la vara en adelante, en dibujos y clases nuevo en Costa Rica.

También hay un bonito surtido de casimires que se darán a precios de verdadera ganga. Para mayor comodidad del público cada corte llevará marcado el precio.

Hay que aprovechar la ganga. Solo por 7 días. Avenida Central, frente al Banco Anglo.

## Fusión política

Hasta que aún se encontró el Candidato que se comprometía a sembrar repastos de guinea y gengibrillo PERO con la semilla GARANTIZADA que vende Ernesto Valverde Soto a los precios siguientes:

Guinea, la cajuela... \$ 3.00 Gengibrillo, la cajuela... \$ 3.50

Unico depósito: 50 varas al Sur de la Botica Francesa, calle de la Estación al Pacífico.

## --Honor al mérito--

Indiscutiblemente, los PAÑOLONOS TEÑIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores precedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá.

1-15-13

## Formación del Cuerpo de Bomberos en San José

Diz que se va a organizar un Cuerpo de Bomberos. Ya era hora de pensar seriamente sobre asunto de tanta importancia.

Diz que se tomarán datos del Cuerpo de Bomberos de Nueva York para montarlo algo parecido y esto no deja de ser un absurdo.

Lo primero que debe hacerse—con la cooperación de todo el comercio y la Banca, por supuesto—es la compra de bombas, mangas, y todo el material necesario sin escatimar nada, y después montar militarmente el cuerpo de bomberos por diferentes secciones, de bombas, de salvamento, de policía, de pitoneros etc. etc. con sus respectivos jefes, que cada uno mandará su sección.

Estas compañías deben ser integradas voluntariamente por personas de todas clases sociales, desde el hijo del rico propietario hasta el último peón, teniendo cada uno como es natural su puesto señalado donde prestará su servicio en caso de incendio, como en idéntico caso formarán su sección, los albañiles, carpinteros, mecánicos y demás artesanos.

Para la instrucción de todo el cuerpo en general, no se necesita recurrir a los Estados Unidos, y mucho menos traer un macho que seguramente no hablará nuestro idioma.

En la Habana hay dos cuerpos de bomberos: los del «Comercio» y «Municipales», mucho mejor organizados que los de New York, montados con todos los adelantes modernos y bajo un reglamento y disciplina estricto y severo.

Pues bien, pídase datos, informes, estúdiense con detención este asunto y sin necesidad de apelar a un extranjero que no dejará de venir sin un gran sueldo, nómbrese un jefe instructor del país que los habrá competentes para desempeñar ese cargo.

La cuestión es no dejar esta buena idea en el canasto de los papeles. El Cuerpo de Bomberos se impone y se hace necesario y todos los costarricenses y extranjeros residentes en el país estamos en el deber de acuerparlo formando parte de él.

### Labores de Fomento

La Municipalidad de San Mateo acaba de celebrar un contrato para la provisión de agua potable en el distrito del Higüito de aquella jurisdicción.

En la última licitación para la construcción y explotación del tranvía entre Alajuela y Grecia, fue presentada solamente una propuesta hecha por el señor don Luciano Rojas, Representante de la Casa Decauville, de París.

El Departamento de Agricultura en su afán de dar a conocer y propagar las grandes ventajas que proporcionan a la agricultura los últimos inventos y perfeccionamiento de la maquinaria agrícola, ha hecho diversos pedidos al extranjero, y acaban de llegar diferentes clases de maquinarias para sembrar y remover las tierras en los cafetales, lo mismo que en el desgrano del maíz, frijoles etc. Los agricultores y dueños de fincas pueden pedir informes a la oficina de dicho departamento para adquirir estos materiales.

### Accidente en los baños municipales

Jugando en los tanques de los baños municipales, el joven Tito Hidalgo Solano, ayer como a las dos de la tarde, en un descuido sufrió una caída a la pila, y como no sabía nadar, estuvo a punto de perecer ahogado, sino hubiera sido que unos amigos, al verlo caer y a sabiendas de que de natación no sabía ni pizca, acudieron en su socorro, inmediatamente, ayudados por el Guarda de ese lugar don Federico Salas.

Se le extrajo casi asfixiado, lo que causó gran alarma, y bien pronto fue trasladado a su casa de habitación donde mediante varios remedios, se logró restablecerle; de lo que nos alegramos.

## Vibraciones del cable

Londres, 5.—Un telegrama de Constantinopla para el Daily Telegraph presenta un cuadro muy triste de la situación de Turquía. Se cree que ya no habrá más lucha, salvo en los alrededores de Adrianópolis. La gran masa del pueblo turco está apática; completamente indiferente, ó es que hace mucho tiempo que se han conformado con la pérdida de Adrianópolis; demasiado ocupados buscando medios para vivir no les importa saber en qué manos quedarán las mezquitas y las tumbas de los sultanes. La miseria que reina en Asia Menor y en el mismo Constantinopla, es extrema: La población se encuentra al borde del hambre. Millares de refugiados abandonaron a Tracia al principio de la guerra buscando hogares en la Asia Menor y ahora vuelven a Stambul por que no encontraron los medios de ganarse la vida en la tierra prometida y el juego de todos los días y los chamarras que se lanzan vienen a aumentar más los sufrimientos de los inocentes; y el gobierno se hunde día a día en un estado caótico de la política que ahora manejan grupos de políticos profesionales, buscadores del empleo de financieros que proporcionan puestos por dinero. Turquía camina rápidamente a la ruina, a la bancarrota. No queda absolutamente ni un «Stiver» en la Tesorería. Los servicios ordinarios del gobierno y la administración se han suspendido. Toda pretensión de continuar la guerra para ir a aliviar a Adrianópolis, que fue la causa que motivó y la única que justifica el golpe de Estado se ha abandonado ahora por completo. Desde el punto de vista militar y económico, la situación de Turquía es desastrosa y nada puede salvarla de su inmediata situación de lo inevitable.

Alejadria, Egipto, 5.—El príncipe Aziz Hassan, primo del Khedive de Egipto, que se suponía que había sido juzgado en Consejo de Guerra y fusilado en Constantinopla por haber mostrado cobardía en la batalla de Kirkillisse, llegó hoy a bordo del vapor francés Corbillere que tomó en un puerto del Asia Menor a su paso de Marsella: Aziz comandaba la caballería turca en Kirkillisse y dijo ser responsable del pánico que se desarrolló en las tropas turcas. Mahmud Mukhtar trató de contener la huida tirando a varios soldados, pero sin éxito y se pretende que Aziz fué de los primeros en correrse.

Berlín, 5.—Según el Tageblatt, el gobierno búlgaro rehusó acceder a la solicitud de la emperatriz de Alemania a la reina de Bulgaria para que permitiera a la Cruz Roja alemana entrar a Adrianópolis a atender a los enfermos y heridos en la fortaleza. El Ministro alemán en Sofía trató en vano de inducir a las autoridades, pero el gobierno búlgaro contestó que consideraciones tácticas no le permiten conceder el permiso.

Los servicios han comenzado a perder el entusiasmo por la guerra. Miembros influyentes de la asamblea nacional han informado a Pasitch, que el populacho en el interior de Servia está contrariado por la renovación de la guerra.

Londres, 5.—Un despacho no confirmado de Sofía dice que los turcos hicieron en Adrianópolis una salida, tomándoles los búlgaros 1000 prisioneros. También se dice que anoche los búlgaros y serbios de común acuerdo detuvieron el fuego 24 horas para dar tiempo a los turcos de capitular, pero que el bombardeo se renovó hoy con mayor fuerza que nunca. Se dice que Sucri bajá envió un inalámbrico al Ministro de la Guerra hoy, diciéndole que durante el bombardeo del enemigo habían caído en la ciudad 138 bombas comunes y 11 shrapnel, matando a 8 personas é hirviendo a 10. Muchas casas están en llama a causa del bombardeo, el cual continúa. Un vivo combate se ha trabado en las líneas de Chatalja. El estampido de los cañones se oye en la capital turca.

Buenos Aires, 6.—Desde ayer, lluvia abundante por todas las provincias de Buenos Aires, Córdoba, San Luis y Santa Fe. Se espera que la cosecha del maíz mejorá. Los campos de pastos han mejorado mucho. El aviador alemán Hubbe, completó la excursión al Mar de Plata, siendo el primer viaje directo que se hace.

Montevideo, 6.—Una explosión causó

gran pánico anoche entre los numerosos huéspedes del Hotel de Moda. Una sirvienta encontró en el excusado una caja de hierro de extraña apariencia. Hizo explosión, matando instantáneamente a la sirvienta y causando algunos daños al edificio. Contenía dinamita; sin duda es algún complot anarquista.

Panamá, 6.—En la zona del Canal la Corte Suprema hoy entregó la decisión de exclusión del foro en el caso de Guillermo McInte Ire, abogado americano, acusado de mala conducta en su profesión y de malversación de fondos. Los Jueces Jackson y Brown juzgaron a McInte Ire estrictamente obstuso, y ordenaron que su nombre fuese borrado del rol de abogados de la Zona del Canal. La cuarta división de la flota del Atlántico, compuesta de los acorazados Minnesota, Ohio é Idaho, llegó a Colón ayer.

Washington, 6.—Regressaron los comisionados que fueron a investigar la cuestión de fortificaciones en la estación naval de Guantánamo, Cuba. Presentaron un proyecto al Congreso pidiendo 5,000 hombres de tropa, diez cañones de 14 y gran capacidad para el agua. El General Witherspoon, uno de los comisionados declaró que la mayor defensa es indispensable en el mar Atlántico y que urge votar los fondos necesarios.

Méjico, 6.—El Embajador americano comunicó al Departamento de Estado que aumenta la violencia de la revolución en los estados meridionales, no obstante las negociaciones de paz con los zapatistas.

Muchísimos mineros de Puebla se declararon en huelga recurriendo a la violencia. Un grupo atacó al Director, americano y éste mató dos é hirió a varios, escapándose en seguida. El Cónsul en Juárez comunica que las condiciones no han cambiado en los ferrocarriles nacionales siendo el servicio regular.

New York, 6.—Castro ha sido invitado a luchar con Sulzer en Albany, mañana comparecerá ante la Corte sosteniendo el Habeas Corpus. El viernes no asistirá al banquete evitando las críticas. Preparase una gran fiesta en caso que se le permita el desembarque. Llegó en el Vassari el cadáver del aviador Newkino Goland que se mató en Trinidad.

Trenton, 6.—Wilson se declaró contrario a anunciar su gabinete antes de su inauguración, imitando en eso a Cleveland. De todas partes llegan delegaciones ofreciéndole candidatos para el Gabinete.

Barcelona, 6.—Algunos grupos denotaban a las máscaras y como insistieran manióbró la caballería siguiéndose carreras, desmayos y detenciones. Un grupo de carlistas apaleó a unas máscaras que pasaban por el centro formándose un gran escándalo. Hubo reunión de los Presidentes de las Diputaciones catalanas. Diputados y Senadores acordaron pedir a Romanones en la reapertura del Parlamento la aprobación de la ley de mancomunidades, de lo contrario la liga emprenderá campaña de agitación en Cataluña.

Alicante, 6.—En la audiencia se presentó un caso sensacional de parricidio. En el pueblo de Almorabi, Dolores y Marcos su hijo asesinaron a hachazos a Pascual Peñalva, marido y padre respectivamente y honradísimo carnicero. Enterráronle en el corral cortándole las piernas porque no cabía en la sepultura.

El Fiscal pide la muerte para la madre y el hijo mayor y para los restantes menores de edad el máximo de la pena. Dalmill, el banquero Alvaro, pintado, asistió a un baile de máscaras, acompañado de su esposa é hijos, suicidóse después, disparándose un pistolazo: atribuyéndose el hecho a su mala situación financiera.

Castellón, 6.—Vicente Sabater malgastó su fortuna y suicidóse de un pistolazo. Al saberlo su primo Juan se ahorcó.

Londres, 6.—Silvia, hija de la señora Pankhacurst, fué condenada a multa ó prisión de dos semanas. Optó por lo último, declarándose inocente; no comerá, descendió, dijo, a Drummd, contra la brutalidad de la policía. Apareció en Persy William Collins, acusado de amenazas a la vida del Rey en caso de que el Rey se negare a enviarle 2400 libras. El acusado amenazó de la misma manera a la Actriz Mearthy. Se trata de un ex-loco.

## BOTICA EN VENTA

Por tener que ausentarme del país por algún tiempo, vendo mi botica denominada «Farmacia Occidental» y la que está establecida opuesta a la Estación del Atlántico de esta ciudad. Es un buen negocio en el presente tiempo y de gran porvenir, por el número de construcciones recientes y la costumbre que están adquiriendo los pueblos vecinos a hacer sus compras en ella. Para precio y condiciones entenderse con

JUAN CARRANZA G.  
en su misma botica.

# EL TOKIO

ó sea

## EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

# Antonio Urbano & Hno.

## EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas. SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

# Empresa Nacional de Funeraria

## EL MEJOR COCHE FUNEBRE QUE HAY EN EL PAIS

lo tiene la nueva EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA. Cuenta con un surtido completo de cajas mortuorias para satisfacer todos los gustos. Coches fúnebres de 1ª y 2ª clase, lo mismo que catafalcos. También se hace cargo de coronas é invitaciones.

MAMUEL CAMPOS Hnos.

San José Costa Rica.—Avenida Central, Este, Cuesta de Moras. Teléfono nº 330

## Ojo al Cristo.....

Se vende en el centro de la villa de La Unión un lote que mide 900 varas cuadradas; para precio y demás detalles, entenderse en esta redacción.

## INTERESANTE

Un joven de esta capital, con muy buenas recomendaciones, desea colocarse en una casa de comercio ú oficina, como también puede administrar una finca. En esta Redacción se informará. 1-23-13

# Zapatería Española

## Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## ¡Gasi regalado!

Un espléndido LOTE de terreno, situado á 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

## LO MEJOR DE ALAJUELA!

Oficina de Agencias y Comisiones Centro General de suscripciones APARTADO nº. 28

Librería de C. Calvo Fernández y Cia.

Grandes existencias en Papelería, Joyería y Cigarrería.—Importación directa. Ventas por mayor y menudeo.

Agencia de la Imprenta Moderna Imprenta Alsina

TELÉGRAFO: LIBRERÍA

# -- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE ? Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

## ¿ QUIERE SER FELIZ ?

### Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona sobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

soportables vecinos, envió contra ellos un ejército poderosísimo. El encuentro tuvo lugar en Macedonia, y la suerte fué adversa para las fuerzas Imperiales, que quedaron materialmente destruidas. Entre los muertos figuraron el general en jefe, Procopio, y su segundo, Cartizo. En cuanto á los prisioneros, que se llevaron á millares, Simeón I se contentó con mandar que les cortaran la nariz y los volvieran desnarigados á Constantinopla.

Simeón I fué un gran rey. Reconstituyó el reino, un poco resquebrajado: hizo las paces con los serbios, con los húngaros y con los bizantinos: contrajo alianzas, convino tratados ventajosos, organizó expediciones militares y preparó y aseguró el engrandecimiento de su patria.

La muerte de León el «Sablo» puso fin á la paz. Su sucesor, no conforme con la alianza con los búlgaros, quiso modificarla. La contestación de Simeón fué «movilizar» el ejército. Pero la muerte inesperada de Alejandro, después de una orgía completamente bizantina, suspendió la expedición hasta conocer las intenciones del sucesor Constantino VII. No debieron éstas ser tampoco muy claras, porque, apenas elevado al trono, el ejército búlgaro cayó sobre Bizancio. Mas Bizancio seguía siendo invencible, y los búlgaros regresaron de nuevo á su Danubio.

En 923 volvió de nuevo á presentarse. El ejército imperial salió á recibirle al pie de las murallas. La batalla fué tremenda y vencieron los búlgaros. El general bizantino y lo más granado de la nobleza cayeron bajo los rudos golpes de los terribles hijos del Danubio. Pero la capital no se rindió.

La voluntad de Simeón era indomable. Dos años después, en 925, volvió á intentar el último esfuerzo, para lo cual reunió todas las tropas, todos los hombres útiles de Bulgaria. Su marcha á través de Macedonia y Tracia fué aplastante y desconcertadora. Aniquilando y arrasando llegó hasta los arrabales en donde hoy se alza la mezquita Eyub, mas no pudo pasar de allí. El destino reservaba esta hazaña á otros más venturosos. Una vez más Bizancio resistió invencible.

Desde entonces los búlgaros han soñado siempre con la conquista de Constantinopla. El sueño ambicioso de Simeón I es el ideal guerrero de la raza.

¿Lo que no hizo Simeón I, lo conseguirá Simeón II? La respuesta está tan próxima, que hemos de tardar muy pocos días en oírla.

## Mesa revuelta

Siguen los afortunados por la suerte cayendo en las oficinas de la Tesorería de la Junta de Caridad, para llevarse los respectivos cristobalinos con que el dios «Mercurio» les premia.

El miércoles, en la mañana, se presentaron los jamalcabos A. Williams y Zahrah Bowen á cobrar un octavo cada uno del premio de los 8.000 colones.

También fué favorecido un señor de origen turco llamado J. F. Azay con el premio de 2.000 colones.

El señor Rafael Peraza, carpintero que trabaja en la casa de habitación del señor don Bernardo Soto, fué el miércoles, á las 2 y 15 p. m. atropellado por el coche número 15 en momentos que cruzaba la calle de la Estación por el Parque de Morazán.

Presenta varias rozaduras en las manos, pero manifestó que había sido casual, y que por lo tanto el auriga estaba exento de toda responsabilidad.

En la Calle Central cayó con un ataque el señor José Umaña, siendo recogido por varios transeuntes que lo condujeron á casa de un doctor.

Se confirmó la sentencia dictada por el Alcalde 1º de este cantón que impone dos meses y un día de arresto y se le suspende la pena á Juan Miguel Blanco Marín por atentado á la autoridad en perjuicio de Luis Chavarría.

Hace días publicamos el peligro que existe consintiendo que niños menores de edad carguen cortaplumas.

Ayer un menor de apellido Sánchez sostuvo una disputa con otro de su clase conocido por Mendoza, saliendo el segundo lesionado en la cabeza.

Aunque la herida es leve, no deja de tener su importancia la intención de apelar á las armas para defenderse por una bagatela.

Los padres de familia están en el deber de corregir estas faltas, llamándoles la atención á sus hijos.

## A nuestros abonados

Hemos dispuesto, para su comodidad, establecer la siguiente tarifa de suscripción de EL REPUBLICANO.

Un mes . . . . . € 1 00  
Ses meses . . . . . 5 50  
Un año . . . . . 10 00

# Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

## --- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca.—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, dirigirse á A. AMERLING en San José, ó á F. AMERLING en la misma finca en Sarchí Norte.—Dic. 13.

# C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

## ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

### Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Apartado nº 343 y teléfono nº 278

# La Alhambra

## PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

# Ocasión calva

## Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

# -----Sabrosos regalos-----

PARA TODOS LOS DIAS

Golosinas en canastillas artísticas EN EL INVERNADERO

Teléfono número 326

# Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.